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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Madre e hija, a salvo” 

 
“DONALD TRUMP ES PRESIDENTE” 

 
“Sacudida Global ” 

 
“TRUMP, PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS” 

 
“Blanca Sánchez, al TSJEH” 

 
“Mano negra de edil ” 

 
“Menes se va del Tribunal; llega Blanca Sánchez a la presidencia” 

 
“SE DESLINDA DE CONSTRUCTORA” 

 
“Solicita licencia Menes al TSJEH” 

 
“Gana Donald Trump; incertidumbre mundial” 

 
“¡A temblar!” 

 
“Ante el triunfo de Trump, México defiende fortaleza económica con las 
reformas” 

 
“Trump sacude al mundo al noquear a Hillary” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Tardará 6 meses en análisis electoral: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo tardará de cuatro 

a cinco meses para hacer el análisis del comportamiento de la votación de la elección de gobernador, 
ayuntamientos y diputaciones locales del pasado 5 de junio. Guillermina Vázquez Benítez, presidenta del organismo 

electoral, sostuvo que la revisión a los más de tres mil listados nominales es una faena intensa en la que 

participarán todas las áreas del instituto. “Estamos en la etapa de organizar la forma en la que estructuraremos la 
logística de cómo será el análisis de los listados nominales que tenemos bajo resguardo”, expresó Vázquez Benítez. 

Las categorías a analizar son: la edad, el género y la sección de los ciudadanos que votaron en la pasada elección 
concurrente de Hidalgo. El resultado serviría para que las autoridades electorales, partidos políticos, docentes o 

investigadores implementen estrategias que ayuden a aumentar la participación en las elecciones. Además, el 

estudio debe tener un tratamiento especial, ya que se debe de cuidar la extracción de la información, pues se 
manejan datos personales y se requiere personal especializado. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Crónica –Firmes las sanciones para partidos políticos: Quedaron firmes las multas que pagarán los partidos 
políticos por omisiones e irregularidades en los informes de fiscalización de campañas en Hidalgo, una vez que la 

Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó cuatro recursos de 

apelación y ajustó algunas sanciones de tres cúpulas, ahora el Instituto Estatal Electoral (IEEH) espera las 
resoluciones por aplicar. La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que el Consejo General 

confirmó las sanciones hacia nueve partidos y candidatos independientes que participaron en la contienda 
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concurrente del pasado 5 de junio. En próximas fechas el órgano electoral y la Comisión de Fiscalización remitirán 

los acuerdos correspondientes a la ejecución de multas, de la etapa de campañas. Cabe mencionar que, por 

señalamientos respecto a precampañas, tanto del proceso de gobernador, diputados locales y ayuntamientos, 
determinaron un castigo monetario de 2 millones 420 mil 354.58 pesos, cantidad que los partidos liquidan en este 

momento ante el IEEH. En cuanto a las campañas, los partidos e independientes tuvieron errores en fiscalización, 
que significaron más de 44 millones de pesos, aunque el monto redujo casi 2 millones de pesos gracias a los 

ajustes que llevó a cabo el TEPJF. Al respecto el vocal ejecutivo del INE, José Luis Ashane, indicó que la forma de 

pago de multas dependerá de la sentencia del órgano electoral, ya sea descuento de ministraciones mensuales, o 
liquidación monetaria por parte de las dirigencias. Cuestionado sobre la posibilidad de que las cúpulas terminen sin 

financiamiento a partir de subsanar castigos, dijo que es poco viable, pues las dirigencias nacionales aportan dinero 
a las entidades para el cumplimiento de obligaciones constitucionales, gasto corriente, salarios de personal, entre 

otros. (Rosa Gabriela Porter, página 03)                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

El Independiente-Utilizará IEE misma tecnología del PREP para extraordinaria:  El Instituto Estatal 
Electoral (IEE) utilizará la misma tecnología aplicada en el proceso ordinario del Programa de resultados electorales 

preliminares (PREP) para la elección extraordinaria de Omitlán. De acuerdo con el consejero electoral Uriel Lugo 
Huerta, el organismo público ha estado en constante desarrollo y actualización después de la jornada del 5 de 

junio, pues consideró que ocurrieron solo errores humanos en el proceso de digitalización. “Nos llevamos una 
experiencia del primer PREP que nos tocó aplicar con lineamientos del INE para la digitalización y captura de datos, 

derivado de ello seguiremos en constante desarrollo y actualización”, indicó. Descartó inconsistencias durante el 

funcionamiento del PREP el 5 de junio, pues manifestó que fueron errores humanos los que dificultaron la 
operación. “Tenemos que aprender y este instituto ha sido muy puntual en corregir el rumbo, hubo algunas 

cuestiones que obedecen a errores humanos, pues hubo muchas actas que no fueron entregadas al funcionario 
adecuado y eso no pudimos digitalizar pues había actas que eran copias de las copias y al momento de operar el 

PREP hubo confusión”, refirió. En cuanto a la denuncia interpuesta ante la subprocuraduría de asuntos electorales 

por presuntos ataques al portal web del IEE, Lugo Huerta comentó que hasta el momento no han recibido mayor 
información sobre el origen de las intromisiones y la Policía cibernética continúa en investigación. “La Policía 

cibernética sigue en la investigación no solo de Hidalgo sino en los institutos donde hubo ataques a las páginas web 
institucionales. Todavía no determinan quiénes fueron los entes que realizaron estos ataques”, apuntó. (José 

Manuel Martínez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 

El Independiente-Blindaje Electoral debe aplicarse de manera normal: INE: El blindaje electoral debe 

aplicarse de manera normal en el proceso electoral extraordinario de Omitlán, de acuerdo con la junta local en 
Hidalgo del Instituto Nacional Electoral (INE). Las autoridades municipal, estatal y federal deberán abstenerse de 

realizar promociones principalmente de acciones en materia de desarrollo social, además de difusión de obra 
pública en dicho lugar. “Son las mismas reglas como en la elección ordinaria”, refirió el consejero presidente de la 

junta local del INE, Luis Ashane Bulos.El funcionario electoral afirmó que el gobierno estatal no puede acudir a 

dicho municipio a realizar actividades de promoción social por lo que las dependencias no deben entregar apoyos. 
“Estamos en campaña que dura todo un mes y eso no se puede hacer”, sentenció. En cambio, las autoridades 

locales pueden hacer actividades en materia de seguridad pública, salud y educación. Por otra parte, Ashane Bulos 
lamentó que las últimas elecciones, tanto en la entidad como en el resto del país, sean decidas a través de 

tribunales y no por el voto de la ciudadanía. “Los procesos electorales se deben decidir en las urnas, últimamente 

los procesos electorales se están judicializando, todo está llegando a las autoridades jurisdiccionales, es una 
facultad de los partidos políticos de recurrir al tribunal, pero la realidad es que las elecciones deben decidirse con la 

votación en las urnas”, puntualizó. (José Manuel Martínez, página 04) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Transparencia opera sin norma: diputada: La presidenta de la junta del Congreso local, María Luisa 

Pérez Perusquía, informó que, pese a la entrada en vigor de la Ley de Transparencia de Hidalgo, (5 de noviembre) 
aún la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no les ha notificado sobre la resolución de 

inconstitucionalidad. Asimismo, dijo, la ley opera sin reglamento; no obstante, la misma norma da como plazo un 

año para su creación, indicó en entrevista. La acción de inconstitucionalidad fue para determinar qué autoridad 
tiene la facultad de realizar el reglamento, ya que se señaló le correspondía al ejecutivo por parte de la legislatura 

pasada. La controversia fue que los ministros de la Corte resolvieron que al ser un ente obligado, se tendría un 
conflicto de intereses Pérez Perusquía, también, informó que hasta la tarde de ayer habían arribado al Congreso 

local 31 propuestas de leyes de ingresos de los municipios. La legisladora recordó que se tiene hasta el 15 de este 

mes para recibir las propuestas por lo que se esperan este fin de semana los 53 restantes. Precisó que hasta el 
momento no ha arribado alguna propuesta de ley por parte del poder ejecutivo, ya que, en el caso de leyes como 

las que conformarán el Sistema Estatal Anticorrupción, se realizan foros de consultas con la población. 
Sobre la reunión que los miembros de su bancada sostuvieron con el gobernador, Omar Fayad Meneses, manifestó 

un encuentro de acercamiento para mantener el diálogo y realizar un trabajo conjunto entre el Ejecutivo y 

Legislativo. (Marisol Flores, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Renuncia Menes a TSJEH, eligen a Blanca Sánchez: Blanca Sánchez Martínez fue nombrada 

presidenta del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJH) y del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial, en 
sustitución de Juan Manuel Menes Llaguno, quien renunció la tarde de ayer. A puerta cerrada, los 13 magistrados 

votaron por unanimidad el nombramiento de Sánchez Martínez, quien estará al frente del poder Judicial por cuatro 
años; anteriormente la magistrada se desempeñaba como presidenta de la Sala Civil y Familiar. José Sabás García 

González, secretario general del TSJH, señaló que Sánchez cuenta con una carrera judicial probada de 20 años, 

pues se ha desempeñado como actuaria, secretaria técnica, juez y magistrada. “Toda esa trayectoria es más que 
suficiente para tener el merecimiento de ser la nueva presidenta del Poder Judicial”, indicó García González, quien 

explicó que el gobernador Omar Fayad tendrá que enviar una terna al Congreso local para la vacante que deja 
Blanca Sánchez. Luego de una sesión extraordinaria que duró aproximadamente una hora, Menes Llaguno y 

Sánchez Martínez abandonaron la sede del TSJEH por un espacio trasero de la sala de plenos.  En este sentido, el 

Congreso estatal dio a conocer que analizará la renuncia de Menes Llaguno. De acuerdo con fuentes del poder 
Legislativo, los diputados se encuentran a la espera a que arribe su renuncia luego que el pleno de magistrados la 

validará, la cual se tendrá que canalizar a la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia. Al respecto, la diputada 
María Luisa Pérez Perusquía detalló que se somete a análisis para ser aprobada por los miembros de la LXIII 

Legislatura. El pasado 17 de agosto a Menes Llaguno se le otorgó una patente de la Notaría 7 de Tizayuca, que se 
publicó en el Periódico Oficial del Estado de Hidalgo el 26 de agosto en el número bis 2. El expresidente del tribunal 

es uno de los 23 abogados que recibieron patentes de notaría al final de la pasada administración, contra cuyo 

proceso existe un amparo en el juzgado cuarto de distrito de Pachuca, que interpusieron Julio Gálvez y Emmanuel 
Rosales. Coordinación El gobernador Omar Fayad Meneses se reunió con la nueva magistrada presidenta del 

Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo, Blanca Sánchez Martínez, a quien llamó a llevar en el marco de la ley todo 
lo necesario para impartir una mejor justicia.  En un mensaje difundido en las redes sociales, en el que estuvo 

también presente el expresidente del TSJH, Juan Manuel Menes Llaguno, señaló que se tiene por delante el reto de 

consolidar el nuevo Sistema de Justicia Penal, además de continuar con la tarea permanente que es la capacitación 
del personal. El mandatario estatal se dijo respetuoso de la división de poderes, al tiempo de solicitar la 

autorización de la nueva presidenta del TSJH para continuar con la serie de visitas sorpresas a oficinas públicas del 
poder Judicial para conocer el trato y atención hacía la gente.  Además, el titular del Ejecutivo estatal consideró que 

se debe tener una colaboración estrecha entre poderes, pero también entre los organismos que integran el poder 

judicial, por lo que pidió trabajar cercano a la Procuraduría General de Justicia del estado para perfeccionar 
procedimientos y métodos.  El objetivo, resaltó Fayad, es impartir una justicia más de pronta y expedita, con 

calidad y con calidez. (Redacción, página 04) 
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Milenio-Suple Blanca Sánchez a Llaguno en el Tribunal; (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Pide Menes su licencia a la presidencia del TSJEH;(Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Llega Blanca Sánchez al Poder Judicial; fuera menes Llaguno; (Redacción, página 
03) 

Capital Hidalgo- Menes se va del Tribunal; llega Blanca Sánchez a la presidencia; (Verónica Ángeles, 
página 04) 

Síntesis-Blanca Sánchez, al TSJEH; (Susana Jiménez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Blanca Sánchez preside Tribuna Superior de Justicia, (José Luis Rico, página 10A) 
Uno más Uno-Renuncia Menes Llaguno al TSJEH; lo sustitye Blanca Sánchez Martínez; (Redacción, 

página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
México pierde elección en EU 

La elección para presidente fue en Estados Unidos y la derrota fue para México; con los resultados de anoche en el 

país vecino del norte, el escenario no es más que desolador para nuestro país puesto que todo lo que se dijo en 
campaña se podría ver reflejado con el ganador de la Casa Blanca. Y de inmediato. Expulsión de inmigrantes sin 

condiciones legales de estancia, disolución o renegociación del Tratado de Libre Comercio, finalización del muro 
fronterizo (bien citó ayer Jorge G. Castañeda que desde Clinton comenzó a construirse y se ha seguido hasta la 

fecha), así como impacto directo en el envío de dinero a familias en México, que como se sabe es más de lo que 

cualquier empleo local o programa social puede dar. Hasta hace unos días todos confiaban en que las condiciones 
actuales entre México y Estados Unidos se mantuvieran como hasta ahora, con una tendencia a mejorar, sin 

embargo, se confirma que no solo hay nerviosismo y preocupación, sino que habrá cambios. Sin embargo, hay que 
tener memoria ¿qué condiciones son las que perduraron los 8 años con Barack Obama entre ambos países?, las 

mismas que con George Bush y con Bill Clinton y con Bush padre y así los últimos 30 años. Fuera de las 
oportunidades que a riesgo de morir en la frontera se ganan los que llegan a cruzar y forman una nueva vida o una 

familia del otro lado, lo demás sigue siendo malo: no hay una política migratoria que beneficie a los latinos, mucho 

menos a los connacionales; tampoco hay una bonanza económica en los estados que colindan con Estados Unidos, 
que se refleje en la mejor calidad de vida para los mexicanos; nunca hubo acercamientos con el gobierno de 

nuestro país para poder ponerle freno a la violencia, a las armas, a las drogas. Lo más preocupante, creo, es que 
Estados Unidos no está interesado en el futuro de México, pero nosotros si en el de ellos. Dependemos de lo que 

digan y hagan que ayer leí más comentarios escabrosos de mexicanos que de gente que reside en el país de Clinton 

y Trump. El llamado "voto blanco", el "voto racista", el "voto clasista", es lo mismo que en México el voto en contra 
de lo que llamamos "un peligro", un "izquierdoso", un "revoltoso". Lo mismo que ha hecho ganar a los últimos 

gobiernos en nuestra nación es lo mismo que hizo ayer su labor en la elección de los Estados Unidos. La evidencia 
real la vimos y la tenemos: el peso frente al dólar, el salario aquí y la paga allá, la atención médica de este lado y la 

que se ofrece en el país del norte, en fin. México fue sorprendido por los resultados que incluso el propio Presidente 
Enrique Peña Nieto convocó a una reunión urgente casi a la medianoche del martes, pues tendrá que salir a 

explicar de forma clara y contundente la postura del país ante los resultados y el rumbo que seguirá la política 

exterior luego de los mencionados temas de migrantes, por citar solo uno. 
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LA RENUNCIA DE MENES LLAGUNO Y LA ELECCIÓN EN ESTADOS UNIDOS 
El día de ayer presentó ante el Congreso del estado su separación al cargo de titular del Poder Judicial de Hidalgo el 

magistrado Presidente del TSJ JUAN MANUEL MENES LLAGUNO en una decisión que para muchos fue una sorpresa 
y para otros la conclusión de una serie de hechos que sólo podía tener como parte final la salida de Menes del 

cargo que tenía hasta el día de ayer. Hombre capaz, bien preparado, historiador serio, escritor, cronista vitalicio de 

nuestro estado, parece raro que deje el cargo que tenía si por su perfil cumple con todo para mantenerse en la 
presidencia del Tribunal Superior de Justicia. ¿Qué pasó entonces… por qué renuncia al cargo y deja la presidencia 

y en una pregunta que merece la extensión porque es una posibilidad que no se debe dejar de lago en esto del 
ejercicio del poder… por qué lo renunciaron? Esto último porque en un gobierno como el nuestro, decisiones de 

este tamaño no se toman así como así, y más bien se supone que tienen el visto bueno de quien ejerce el poder en 
nombre del pueblo de Hidalgo, ya sea para aceptar la renuncia por los motivos que se hayan platicado o bien para 

renunciar a quien considere pertinente por razones de peso que tengan que ver con la gobernabilidad del estado. 

En el caso de MENES su renuncia da para muchas lecturas dado el peso político que tenía en la administración 
anterior y el escenario que se vive en la relación un mucho deteriorada de la actual administración con la que se 

fue, sobre todo en el terreno de la corrupción donde hay más de uno de los que fueron pesos completos que al 
parecer tienen cola que les pisen. Esta situación de aplicación de la ley con la convicción de “caiga quien caiga”, 

motivó lo que al parecer es la formación de un bloque de los que fueron  “ya salidos” de las nóminas fuertes y de 

los cargos poderosos  para dar paso a una nueva clase política, con el fin de confrontarse con el nuevo gobierno 
desde el poder económico y de grupo que sienten   todavía tener , con el agravante políticamente hablando,  de 

tener una cabeza que reaparece en mala hora después de los errores cometidos que pueden provocar una decisión 
radical e histórica de parte de OMAR FAYAD. Esta es una lectura, porque la otra es mucho más sencilla, MENES se 

va porque está cansado o enfermo… Una vez ya dejó una rectoría por motivos de salud y no pasó nada. En todo 
caso, la historia como actividad le espera, lo mismo que las aulas donde se le extraña como catedrático. LA 

ELECCIÓN EN ESTADOS UNIDOS El diputado LUIS VEGA CARDÓN  Presidente de la Comisión para el Desarrollo 

Integral de los Pueblos Indígenas Y Presidente del Consejo Supremo hñahñu dijo que una victoria de DONALD 
TRUMP sería mala para nuestros paisanos que trabajan en número  mayor a los 100 mil en Estados unidos pues es 

contrario a ellos en su forma de ver a los inmigrantes, por su propuesta de un muro y porque es agresivo contra las 
remesas que llegan a los países que tienen a sus gentes trabajando en el vecino país y que para Hidalgo, 

concretamente para el Valle,  representan más de 5 millones de pesos diarios que no es dinero de aportación 

estatal ni federal, sino del trabajo de nuestros paisanos.  Y este hombre que no tiene las simpatías de los 
mexicanos o por lo menos de la mayoría, PUEDE GANAR la presidencia de Estados Unidos y se convertiría en la 

pesadilla del mundo, no sólo de nuestro país. Pero no todo estaba escrito hasta las 10 de la noche. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Sentido Común… 
 

3 de 3, el descrédito 
Su intención de transparencia no sólo era buena, sino necesaria, en estos tiempos en que políticos e instituciones 

han quedado marcados por el desprestigio. Y pese a ello, han sido los propios políticos los que con sus actos, 

tiraron por la borda un ejercicio que, de herramienta política, quedó convertido en documento sin credibilidad. La 
declaración 3 de 3, "cándida" propuesta del Instituto Mexicano para la Competitividad y de Transparencia Mexicana, 

ha sido exhibida por el presidente del Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya. 3 de 3, pretendía que los políticos 
dieran cuenta a detalle de su patrimonio, para conocer la cantidad de bienes que poseen, buscaba identificar si 

pagaban impuestos y, al mismo tiempo, saber qué nexos empresariales sostenían, como personas físicas o morales. 
Esa "vida de rico" de Ricardo Anaya, de la que nos enterarnos por diferentes medios, revela las inconsistencias de 

la iniciativa que en el corto tiempo de ser implementada como una moda, pasó a ser un documento más, como los 
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que tradicionalmente han utilizado instancias como la Función Pública o la Contraloría y que de poco han servido 

para erradicar actos de corrupción. Anaya, presidente de un instituto político al que le fue muy bien en este año, 

vulnera la posición alcanzada por el PAN; el escándalo no era para menos. El dirigente del blanquiazul, jamás quiso 
reconocer qué en la revelación de su fortuna había una especie de fuego amigo, posibilidad que ahora se confirma. 

Y es que a menos de una semana del golpe al líder del PAN, el expresidente de México, Felipe Calderón, el de los 
100 mil muertos durante su sexenio, emprendió tareas de activismo erifavor de su esposa, a quien algunas 

encuestas ubican sobre otros actores, cuyos nombres podrían estar en la contienda del 2018. Y claro, Ricardo 

Anaya, el de los millones no declarados y los constantes vuelos a Estados Unidos, ni siquiera figura en estos 
sondeos. Estamos ante dos escenarios, una 3 de 3 que poco ayuda a la transparencia y otra, la guerra del PAN que 

va creciendo. ¿Tocará el turno de que los panistas leales a Calderón exhiban ahora a Rafael Moreno Valle? 
 

(Edmundo Pineda, página 05) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Relevo en el SNTE, en 2017 
Camino a su relevo en la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco 

Sinuhé Ramírez Oviedo se fortalece al recuperar posiciones administrativas estratégicas en la estructura de la 
Secretaría de Educación Pública (SEPH) que le permitirán operar con mayor efectividad la elección de delegados al 

Congreso electoral que se pospondrá al primer trimestre de 2017. Tras su confrontación con quien fuera el hombre 

fuerte de la SEPH, Pablo Pérez Martínez, que tensó en el último año del gobierno olverista al sector educativo 
porque también hubo lucha por el control de la dependencia con el secretario Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, 

Ramírez Oviedo sacó provecho de la negociación política para consolidar su liderazgo y sacar adelante su sucesión 
sin contratiempo. Aunque no será fácil porque existe media docena de aspirantes entre ellos el dirigente de Nueva 

Alianza (Panal), Eliseo Molina Hernández, el representante en el comité nacional, Lucrecio Leynes Medécigo, 

Edmundo Alcázar, Alberto Oviedo, Felipe Lara, aunque con posibilidades reales están el secretario técnico Luis 
Enrique Morales Acosta y el ex diputado local Víctor Trejo Carpio. Aunque temprano hay efervescencia y es claro 

que la mayoría de los que “levantan la mano” es para alcanzar alguna posición, pero las señales indican hasta 
ahora que la dirigencia nacional que preside Juan Díaz de la Torre que cobró venganza de los desafíos y retos que 

en su momento le lanzó el depuesto dirigente seccional Moisés Jiménez Sánchez; respaldará la decisión de Sinuhé 
Ramírez. Por lo pronto en la Sección XV del SNTE se afina la estrategia para la elección de los cerca de 600 

delegados, porque no se puede descartar que los leales que le quedan a Moisés Jiménez, busquen meter ruido al 

proceso, que es lo único a lo que pueden a aspirar. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados 
El paquete económico para el 2017 no es nada benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se 

prevé una disminución en la inversión pública a escala nacional del 30.7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, 
Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación 

Económica y Presupuestaria (CIEP) concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes 
en inversión pública superiores al 50 por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, 

Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no 
serán homogéneos habrá entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye 

Hidalgo, en los que también habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias 

brutas a escala nacional disminuirán 1.4 por ciento, los subsidios 25.4 por ciento y los apoyos sociales 4.4 por 
ciento, en términos reales y el gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0.5 por ciento. 

Hidalgo, junto con Oaxaca, Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real 
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por servicios personales. También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, 

Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, 

Tabasco, Campeche, Veracruz, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por 
ciento, en términos reales. Además, en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos 

sociales, del orden del 3.7 por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto 
para el año que viene. Por lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta 

es coincidente: no hay dinero. 

 
 (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

MÉXICO: ES NUESTRA HORA 

Escribo estas líneas sin saber a ciencia cierta quién ganó las elecciones en Estados Unidos, pero todo apuntaba al 
triunfo de Donald Trump. De confirmarse esta mala noticia (seguramente ya se supo), vendrán tiempos difíciles 

para México, pero no es el fin del mundo. Insisto, porque lo dije un par de veces anteriormente en esta columna, 
que el problema es para Estados Unidos más que para México. Si Trump lleva a la práctica la mitad de las acciones 

que anunció, llevará a su país a una crisis económica terrible, pues romperá los esquemas de comercio entre 
México y Estados Unidos. Y ellos nos necesitan mucho. Con Trump como presidente, México tendrá un revés inicial, 

pero poco a poco podrá consolidarse como una opción de inversión para otras latitudes y, a la larga, nuestro país 

retomará un papel clave en la relación comercial con Estados Unidos. No hay menara de evitarlo. Trump no podrá 
echar a andar la economía como lo pretende. Los precios de lo manufacturado en Estados Unidos serán muy caros 

para sus habitantes, y al final no voltearán a ver otra vez. Y allí es donde tendremos una mejor capacidad de 
negociación.  Es cuestión de paciencia, de fajarse bien los pantalones. Escuché anoche el mensaje de Andrés 

Manuel López Obrador en YouTube y creo que tiene razón. Nuestro país, nuestra vida no está regida por Estados 

Unidos. Saldremos adelante pese a Trump. México está destinado a ser fuerte, a crecer. Sólo falta que nos 
preparemos para ello. Y una crisis como la que viene puede ser el crisol para ello.  Ánimo. Todo será para bien. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Con la elección presidencial de Estados Unidos la zona receptora de remesas de Hidalgo, el Valle del 

Mezquital, podría verse afectada en este cierre de año donde muchos paisanos vuelven para pasar la Navidad con 
sus familias; y es que ante el temor de represalias por el tema migratorio, muchos podrían permanecer en sus 

hogares y ya no volver al país del norte, lo que traería consigo un problema posterior como el desempleo en zonas 

económicas vulnerables del estado, que son expulsoras de migrantes. 
 

:Que Ayer el gobernador Omar Fayad anduvo muy metido en el tema deportivo; primero con la visita del titular de 
la Conade, Alfredo Castillo, con quien recorrió las instalaciones del Centro Estatal de Alto Rendimiento en donde 

ambos acordaron colaboración para la remodelación de dicha infraestructura. Y más tarde con la ceremonia de 
investidura al Salón de la Fama del Futbol, en donde se le vio nada más y nada menos que con Ronaldo, así como 

con invitados especiales del balompié nacional e internacional. 

 
:Que Hablando del mandatario estatal, el lunes se reunió con el líder nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, lo 

cual no hubiera sido nada a destacar sino porque el gran ausente en la cita fue el dirigente seccional del magisterio 
en Hidalgo, Sinuhé Ramírez Oviedo, y tomando en cuenta que están próximas las elecciones para renovar 

la Sección 15 en la entidad, se piensa que pudo haber acudido para hablar del tema; sin embargo, el dirigente, 

dicen, pretende dejar a su secretario particular como el principal candidato a sucederle. 
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:Que en Zempoala existe molestia en varios fraccionamientos contra el edil Héctor Meneses Arrieta porque 

simplemente no los quiere apoyar para denunciar a empresas constructoras fraudulentas. Dicen que hay por lo 

menos dos asentamientos sin servicios básicos de agua potable y drenaje por lo que pobladores de dicha 
demarcación planean mejor dirigirse a la Secretaría de Obras Públicas del estado y con su titular José Meneses 

Arrieta, y de ser necesario ante el Congreso del estado.  
 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"En este momento no tenemos alguna información muy precisa, simplemente presentó su renuncia. No lo tiene que 

manifestar, simplemente es darle curso conforme lo que ordena la Ley Orgánica del Poder Judicial” 

José Sabás García González 
Secretario general del TSJEH, sobre renuncia de Juan Manuel Menes Llaguno 

 
"El Plan Estatal de Desarrollo se publicará el 5 de diciembre de 2016, pero no realizaremos una impresión masiva 

del documento, lo que sí haremos es garantizar que su contenido esté al alcance de todos los hidalguenses” 
Lamán Carranza Ramírez 

Titular de la Secretaría de Planeación en Hidalgo, sobre publicación del PED 

 
Eso mueve también los dineros del Ejecutivo y los destinos de ese recurso, por lo cual es probable, por ser el 

primer año de la administración, que en el primer semestre del próximo año tengamos que hacer algunos ajustes” 
Canek Vázquez Góngora 

Diputado local, sobre posibles adecuaciones del presupuesto 2017 debido al PED 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

 

Que la danza de nombres para sustituir a Sinuhé Ramírez Oviedo en la secretaría general de la Sección 15 del 
SNTE pudiera alcanzar la docena; hasta ahora están anotados Víctor Trejo Carpio, Said Vargas Sáenz, Lucrecio 

Leines Medécigo, Valentín Zapata Pérez, Luis Enrique Morales Acosta, Fortino Días Cano, Eduardo Alcázar y Julio 
Mayorga. Después de haberse dado el Congreso en la Sección 36 del Estado de México, se espera la realización del 

cónclave en Hidalgo, aunque el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE no ha emitido la convocatoria; también queda 

claro que el proceso magisterial pudiera anunciarse de un momento a otro. El congreso seccional es posible sea en 
lo que resta del presente año o principios del próximo.  

 
que mañana se pone en marcha el inicio de la segunda etapa del mural de Cubitos en la capital del estado, 

acciones encaminadas a la prevención del delito. La primera de estas se dio en el barrio de Palmitas y ahora están 
listos los recursos económicos para continuar con el programa. Por todos es sabido que durante la campaña política 

de la entonces candidata a la presidencia municipal de Pachuca, Yolanda Tellería, este proyecto fue duramente 

criticado; sin embrago, ahora a la alcaldesa le toca continuarlo.  
 

que de manera sorpresiva ayer en el Tribunal Superior de Justicia del estado, en sesión de pleno de ese órgano 
colegiado se conoció de la renuncia del magistrado Juan Manuel Menes Llaguno a la presidencia de ese tribunal; 

luego de una larga sesión, los magistrados decidieron que la nueva titular del Poder Judicial es, desde ayer, Blanca 

Sánchez Martínez. 
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que el diputado local por el distrito de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, está desesperado y no le importa 

usar como carne de cañón a los indígenas del Valle del Mezquital, que le creyeron en sus promesas de campaña y a 

quienes ahora no puede cumplirles; ahora, se pone a tomar las oficinas de dependencias gubernamentales en la 
Ciudad de México lucrando con el discurso de la pobreza a su favor, mientras que los fines de semana se mueve 

plácidamente en su automóvil Camaro, desde su millonaria casa que se mandó construir, producto de las marchas y 
moches cuando fue presidente municipal. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
El terremoto Trump demolió el peso y provocó infinidad de crisis nerviosas 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Luego de varias semanas de rumores con respecto a la salida del magistrado presidente del TSJEH fue por fin 

confirmada la solicitud de licencia para dejar el cargo. Como es bien sabido Menes Llaguno forma parte de una 

camada de funcionarios ligados a la máxima casa de estudios del estado y con arraigo en la ciudad de Pachuca, 
además de fungir como cronista de Hidalgo; concluye pues sus encargos en un órgano crucial. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Pilar Castañeda: Enfatiza la titular de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios 

de Servicios Financieros las labores por la Semana Nacional de Educación Financiera, del 7 al 11 de noviembre. 
Actividad enfocada a que los alumnos de los diferentes niveles educativos tengan información respecto a la 

importancia del ahorro infantil y juvenil. 
 

Abajo-Artemio Ramos: Le tocó a Ramos Montaño, titular del Cereso en Pachuca desde el 3 de febrero de 2016, 

la reciente fuga de tres peligrosos reos, el sábado pasado, y derivado de ese asunto fue destituido, de ahí que no 
sea en definitiva su mejor momento. Aunque cabe recordar que en puestos anteriores tampoco logró destacar por 

ser una lumbrera. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

REUNIÓN 
Comprobaron los grillitos que la madrugada de este martes el gobernador Omar Fayad encabezó una reunión a 

puerta cerrada con los diputados hidalguenses y los respectivos grupos parlamentarios, la cual se prolongó. El 

motivo principal fue establecer la defensa del presupuesto que habrá de llegar el próximo año a la entidad y donde 
cada uno de los legisladores presentó propuestas para que el gobierno federal no continúe con recortes que 

afectarían ámbitos tan esenciales como la educación, desarrollo social, salud e infraestructura, necesarios para el 
progreso nacional y estatal. De este modo el mandatario valoró las iniciativas que permitirán recursos adecuados 

para enfrentar los retos locales. 

RELACIONES 
Pese a vencerse los plazos estatutarios para la renovación de la dirigencia en la Sección XV del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación, hay reticencias por parte del actual líder, Francisco Sinuhé Ramírez, quien al 
parecer pretende extender su gestión hasta bien entrado el próximo año. Los grillitos afirmaron que las cosas no 

andan tan bien que digamos dentro del sindicato y, por tanto, estas situaciones se reflejan hacia el exterior, sobre 
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todo con las relaciones tanto con gobierno estatal como con la SEPH. 

SECUELAS 

La fuga de tres delincuentes del Cereso de Pachuca el fin de semana pasado ya tuvo las consabidas consecuencias, 
de entrada las autoridades dieron de baja tanto al director como al subdirector del reclusorio, Artemio Ramos y 

Antonio Díaz, respectivamente, quienes pagaron con sus cargos el hecho. Por lo pronto y mientras agarran a los 
evadidos, quedó al frente del “changarro” Cuauhtémoc Valdés, director general de Prevención y Reinserción Social. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal- “Gana Donald Trump; incertidumbre mundial: Donald Trump será el próximo presidente de 

Estados Unidos. Lo imposible se hizo realidad: un magnate inmobiliario sin experiencia política, una celebridad de 
reality show, se sentará a partir de enero en el Despacho Oval. Y lo hará con el máximo poder posible: controlando 

el Congreso y probablemente también la Corte Suprema. Todo estaba preparado para que la demócrata Hillary 
Clinton se convirtiera en la primera mujer presidenta del país. Después del primer afroestadounidense, llegaría la 

primera mujer. Pero se interpuso el “efecto” Trump para dar la vuelta a todo lo establecido y romper con todo lo 

escrito. Será el primer presidente sin pasado en un cargo público o en el ejército. El mundo lo subestimó: empezó 
como una broma y, con su dominio de los medios y las redes sociales, armado con un mensaje directo y 

políticamente incorrecto, sedujo a un segmento de la población ávido de cambios, con visos a una revolución que 
cambiara el status quo. Y ganó sin discusión. “Trump ha conseguido que mucha gente respondiera de una forma 

que la mayoría de políticos no sabe hacer. He visto a alguien que ha tocado el nervio central de nuestro país”, dijo 

en enero el ex secretario de Defensa de EU, Donald Rumsfeld. Ese nervio continúa siendo la clase blanca rural 
conservadora, la clase que después de mucho tiempo participó en unas elecciones que se sentía como suyas, con 

un candidato al que entendían cuando hablaba. (Víctor Sancho, primera plana) 

La Jornada-Trump sacude al mundo al noquear a Hillary: Temblaba en sus centros Estados Unidos.vAl pasar 

las horas esta noche, millones de ciudadanos, expertos, analistas, políticos y más no podían creerlo: uno por uno de 

los estados claves que determinarían el resultado fueron cayendo en manos de Donald Trump, y al final el 
candidato insurgente republicano se convirtió en el presidente electo de Estados Unidos. Hillary Clinton concedió 

esta noche mediante una llamada telefónica a Trump. Al cierre de esta edición, a las 2:30 am hora local, el 
candidato republicano salió a declarar su triunfo en el hotel Hilton, en Manhattan. Acompañado por su familia y por 

el vicepresidente electo, Mike Pence, declaró que deseaba unir el país después de esta contienda. Es hora de que 
nos juntemos como un solo pueblo unido, afirmó, jurando que será el presidente de todos los estadunidenses. 

Prometió invertir en la infraestructura de la nación y que los hombres y mujeres olvidados de nuestro país ya no 

serán olvidados más. En el ámbito internacional, indicó, buscaré colaboración y no conflicto, y que aunque siempre 
pondrá a “America primero”, estará dispuesto a hablar con otros países de igual a igual. Después de la ovación se 

despidió y por las bocinas del salón se tocó You can’t always get want you want, de los Rolling Stones. A las 3 de la 
madrugada ganaba la elección con 291 votos frente a 218 de Hillary Clinton en el Colegio Electoral, y, en números 

preliminares, con 57.5 millones de votos frente a 56.8 millones de su contrincante. Los expertos buscaban explicar 

por qué sus sondeos y los sofisticados modelos de pronóstico fallaron; los políticos de la cúpula, incluso del propio 
Partido Republicano, no sabían cómo responder y los mercados bursátiles se alarmaron, indicando la posibilidad de 

un derrumbe bursátil el miércoles en las bolsas de valores estadunidenses. El multimillonario populista acusado de 
ser un demagogo, depredador sexual, xenófobo, quien descarta la ciencia del cambio climático y una de las 

personas más descalificadas para ser presidente en la historia del país, ahora estará por asumir las riendas –y el 

botón nuclear– de la mayor potencia en el mundo. (David Brooks, primera plana) 
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Excélsior- Ante el triunfo de Trump, México defiende fortaleza económica con las reformas: Tras el 

triunfo del republicano Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, el secretario de Hacienda 

y Crédito Público, José Antonio Meade, señaló que se evitará tomar decisiones anticipadas en torno a las políticas 
financieras, monetaria y comerciales, así como mencionó que se dará fortaleza a la estabilidad macroeconómica a 

través de la aceleración de las reformas estructurales. En conferencia conjunta con el gobernador del Banco de 

México, el titular de Hacienda sostuvo que las políticas financieras, económicas y comerciales del país, habrán de 
ser ‘ajustadas’ una vez que sean analizadas las condiciones dadas por el comportamiento de los mercados, esto con 

la finalidad de evitar decisiones erráticas que afecten a la estabilidad económica del país. De igual manera, 
llamó al poder legislativo a que agilice la aprobación del presupuesto para el próximo año. Por su parte, el 

gobernador del Banco de México (Banxico), Agustín Cartens aseveró que de manera conjunta con la SHCP, habrán 
de tomar las decisiones necesarias para proteger la estabilidad monetaria. Detalló que el jueves de la próxima 

semana habrá una reunión con la Junta de Gobierno tendrá una reunión para abordar lo relativo a las decisiones en 

torno a la política monetaria nacional. (Redacción,  primera plana)  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 
Padre nuestro 

La de ayer fue una jornada electoral en Estados Unidos que robó aliento y tranquilidad al mundo. De antemano se 

conocían las debilidades de Hillary Clinton como candidata, a pesar de su formidable equipo de campaña 
encabezado por los Obama y todo el aparato de gobierno, y lo impresentable de Donald Trump, que removió, con 

su campaña de odio y violencia, lo peor de millones de estadunidenses provocando una escisión en Estados Unidos 
y el renacimiento de odios raciales, siempre latentes, lo que parecería rebatible y manejable para un buen 

demócrata, y ella no lo pudo hacer. No me pregunten por qué, pero no pudo y por eso llevó la campaña a puntos 

de empate y si bien en el promedio de encuestas, él nunca estuvo arriba, ella tampoco nunca se pudo despegar. Y 
es que si los republicanos hubieran tenido un mejor candidato de partido para competir con Clinton candidata, la 

ventaja hubiera sido desde el principio, amplia e irremontable; si los demócratas hubieran contado con otro 
candidato ante Trump, no hubieran pasado las que pasaron. Estamos ante un fenómeno que se ha extendido: el 

rechazo a lo institucional con la atracción fatal por lo diferente, y la imprecisión de las encuestas que se ha 
extendido de la Gran Bretaña a Colombia y ahora Estados Unidos. Y al final, lo impensable, un resultado que abre 

una etapa de incertidumbre y temor en el mundo, marcadamente para México. No pensé vivir un día de desazón 

como éste que anoche se fue a dormir aturdido, temeroso, sin futuro ni esperanza, con un desequilibrado en la 
Casa Blanca, con el control de la caja nuclear y el descontrol de sus arrebatos.  No quiero ni pensar en el futuro. 

Padre nuestro... Y más que reclamarle a Trump por su victoria, había que reclamarle a Clinton y a los demócratas, 
por su derrota, entre ellos, a Obama. 

RETALES 

1. TURISMO. No solo Alejandro Murat le pegó al turismo electoral, también media docena de senadores que, 
hasta foto mandaron, diciendo que estaban en Washington para promover el voto latino. ¿En Washington para 

promover el voto latino y en un día? ¡Puros cuentos! La más animada, Mariana Gómez del Campo; 
2. DESERCIÓN. En menos de dos años han renunciado cinco de los siete comisionados ejecutivos de Atención a 

Víctimas. La última fue hace dos días vía Twitter, Susana Pedroza. El Senado los confirmó en octubre de 2013. 
¿Qué pasará en esa Comisión Ejecutiva?; 

3. NALGAS. Se retrató el presidente de la sala regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en 

Xalapa, Juan Manuel Sánchez Macías. Dijo que la equidad debe ser por la capacidad de las mujeres,  y no porque 
están bien buenas y tienen unas nalgas exquisitas que son las que quiere el jefe, el gobernador en turno. Así se las 

cargan algunos magistrados. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que entre broma y no, muchos creían anoche, cuando Donald Trump aventajaba en el recuento de votos de la 
elección estadunidense y tiraba mercados, futuros y monedas, que el presidente Enrique Peña Nieto había reunido 

a su gabinete para expresar, antes que nada: “¿Ya ven cómo tuve razón?” Como usted recordará, durante la visita 
del republicano a Los Pinos invitado por el mandatario, éste argumentó en la charla con Carlos Marín en MILENIO 

Televisión que no fue estridente ni desmintió en público al magnate porque, al final de cuentas, podía ganar. 

 
:Que de registrarse hoy en el Senado Fernando Gómez Mont como aspirante a fiscal anticorrupción, no tiene 

posibilidades por dos razones: porque senadores de la Comisión respectiva lo vinculan con el caso de los Panama 
Papers y porque prácticamente está decidido que el cargo sea para Ximena Puente, invitada frecuente de esta 

cámara a cuanto foro se organiza. 
 

:Que después de aclarar los más de 394 mil pesos que gasta al mes y de participar en las protestas de Veracruz, el 

líder del PAN, Ricardo Anaya, se reunirá en privado con Margarita Zavala, quien le refrenderá la petición de los al 
menos 18 panistas de que defina sus aspiraciones a la candidatura presidencial. Precisamente Felipe Calderón 

escribió en su cuenta de Twitter que con su indefinición, el queretano pone en riesgo la unidad de los panistas. 
 

:Que hoy fue inaugurada la parte de los segundos pisos en Viaducto Tlalpan y en su continuación a la caseta a 

Cuernavaca, que sirvió para que el presidente Enrique Peña Nieto y el jefe de Gobierno de Ciudad de México, 
Miguel Ángel Mancera, limaran algunas esperezas y de paso hasta se tomaran una selfie. En esa fotografía se 

observa al Presidente y al jefe de Gobierno sonriendo y con cara de buenos amigos, a pesar de que hay rupturas 
generadas por el recorte al presupuesto de la capital. 

 
:Que por primera vez en la historia de las reuniones de la Conferencia sobre Cambio Climático que organiza la ONU 

se abordaron temas relacionados con el agua y la mitigación de los efectos nocivos, en el contexto del Acuerdo de 

París. El encuentro, realizado en Marruecos, estuvo encabezado por director general de la Conagua, Roberto 
Ramírez de la Parra, presidente de la Red Internacional de Organismos de Cuenca. 

 
(Redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¡Despierten que la mota es ya, desde hoy, legal al otro lado de la frontera! 

A partir de hoy, miércoles 9 de noviembre, al otro lado de los 226 kilómetros de la frontera de México con 
California, la mariguana es legal para fines recreativos. Así lo votaron ayer los californianos en un referéndum 

(Proposición 64). Desde ya se le permite a los californianos poseer y utilizar hasta una onza de mariguana en ese 

estado. La legislatura de ese estado tiene hasta el primero de enero de 2018 para aprobar el sistema de permisos 
de cultivo, transporte y venta de la llamada mariguana lúdica. Las autoridades, sin embargo, podrán expedir 

licencias temporales en lo que la legislatura actúa. Se prevé, en este sentido, que ya esté operando una especie de 
mercado legal de esta droga para mediados del año que entra. En la década de los veinte del siglo pasado, a los 

estadunidenses se les ocurrió la puritana y mentecata idea de prohibir el consumo de bebidas alcohólicas. Pero 

siendo los estadunidenses tan humanos como son, pues se les antojaba echarse un trago de vez en cuando y, los 
que vivían cerca de la frontera con México, simple y sencillamente se cruzaban de San Diego a Tijuana a hacer lo 

que no podían hacer en su país. Esto significó un tremendo desarrollo del turismo en aquella ciudad fronteriza: a 
finales de los veintes había casi 300 negocios en el centro de Tijuana, la mayoría de ellos sobre la legendaria 

avenida Revolución. Toda una industria del vicio para calmar los apetitos pecaminosos de los vecinos del norte. 
Pues ahora estaremos al revés. Lo pecaminoso será ilegal de este lado de la frontera porque los estadunidenses no 

sólo corrigieron el error de la prohibición del alcohol en 1933, sino que ayer lo hicieron con la mariguana en 

California. En los próximos meses comenzará a operar el mercado legal de esta droga, incluyendo su producción. 
De acuerdo con la propuesta aprobada ayer, los adultos en California podrán sembrar hasta seis plantas en su 
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hogar para fines recreativos, siempre y cuando no estén a la vista del público y fuera del acceso de los menores. El 

Estado, además, otorgará permisos a empresas para cultivar cannabis en terrenos mayores a los dos mil metros 

cuadrados. La idea es promover que sean muchos los competidores que siembren mariguana. La producción estará 
regulada en su calidad y, de hecho, habrá una autoridad que, como los vinos, certifique las apelaciones de origen. 

Los productores pagarán un impuesto de $9.25 dólares por onza de la flor y de $2.75 de las hojas. Mientras tanto, 
los productores de la yerba al sur de la frontera no podrán entrar al lucrativo mercado que se está legalizando al 

norte. Esto porque México prohíbe la producción de mariguana. También, el gobierno federal de Estados Unidos 

que controla los cruces fronterizos. Muchos dirán que esto es positivo porque los productores de cannabis en 
México son del crimen organizado: qué bueno que se queden sin mercado. Puede ser. Pero habría otra opción: que 

estos productores se convirtieran en empresarios que actuaran dentro de la ley, pagaran impuestos y dejaran las 
filas de la delincuencia organizada. Eso sería lo ideal. De hecho, sucedió con muchos productores ilegales de alcohol 

en Estados Unidos durante la prohibición: cuando terminó, se pasaron al lado de la legalidad convirtiéndose en 
empresarios exitosos. Otros, que no quisieron dejar la criminalidad, buscaron otras líneas de negocios redituables. 

Eso puede pasar en México. Me imagino que los malosos mexicanos, que hoy exportan mariguana a California, y 

que ahora serán sustituidos por empresarios legales, naturalmente buscarán otros negocios ilegales como la venta 
de drogas todavía prohibidas (cocaína, metanfetaminas, heroína) pero también otros crímenes que afectarán más a 

la población en nuestro país (secuestros y extorsión, por ejemplo). A México le urge debatir y resolver el tema de la 
legalización de las drogas comenzando con la mariguana. Este tren ya no lo para nadie. Lo ocurrido ayer en 

California es un game changer en este tema. Y nadie de las autoridades mexicanas está hablando o haciendo algo. 

Es una pésima noticia por la recomposición de un mercado que está dejando de ser ilegal. Resulta absurda la 
ceguera de nuestros gobiernos. Andan papando moscas. Van a la velocidad de una tortuga mientras que los 

estadunidenses a la de un tren bala. Hoy, 9 de noviembre, queda gritarles: ¡despierten! 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

 
¿Chicanada del señor ministro? 

El ministro Alberto Pérez Dayán se va quedando solo con su proyecto para cambiar la Ley de Réplica y permitir que 
los partidos políticos tengan carta abierta para solicitar espacios en los medios de comunicación cuando se sientan 

agraviados, sin importar si la información es cierta. Don Alberto necesitaba ocho votos de sus compañeros del pleno 

de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para “atender” la solicitud del PRD y Morena. Sin embargo, siete 
ministros han anticipado que no acompañarán este proyecto que, como han dicho analistas y organizaciones de 

periodistas, afectaría la libertad de expresión. Ahora, nos comentan, el ministro Pérez Dayán busca proponer a sus 
compañeros una “interpretación extensiva” para buscar seis votos que le permitan validez a su proyecto en los 

mismos términos, para darle la razón a los partidos políticos. El expediente se resuelve definitivamente mañana en 

el pleno. 
 

Escudero también bromeó con la trata de personas 
El episodio registrado hace unos días en el Senado, en que “pescaron” a dos legisladores del PRD Luis Sánchez y 

Fernando Mayans haciendo bromas sobre la trata de personas, revela un nuevo dato. Nos dicen que había un tercer 

senador que participó en la charla. Y es nada menos que el presidente del Senado, Pablo Escudero (PVEM). Don 
Pablo, nos aseguran, también tuvo participación en el desafortunado diálogo. Afirman que en la información que se 

difundió, Mayans preguntó que si iban a hablar de trata, “como usuarios”. Luis Sánchez dijo “sí, como usuarios 
wey”. Y nos dicen que Escudero terció con un “pero no como víctimas”. Nos dicen que le echaron la mayor parte de 

la culpa a Luis Sánchez, quien pertenece a la corriente Alternativa Democrática Nacional (IDN), por parte de Nueva 
Izquierda o Los Chuchos, como parte de las guerras intestinas del partido del sol azteca. Escudero, hasta ahora, ha 

salido limpio del caso, que ha generado un repudio generalizado. 
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Repudian a magistrado misógino 

Tan pronto tuvo conocimiento de lo dicho por el presidente de la Sala Regional Xalapa, Juan Manuel Sánchez 

Macías, quien aseguró que hay mujeres que ocupan cargos porque “están bien buenas y tienen unas nalgas 
exquisitas”, la nueva presidenta del Tribunal Electoral federal, Janine Otálora, se aseguró que llegara hasta oídos de 

don Juan Manuel que no tolerará ese tipo de conductas y que habrá consecuencias. La magistrada Otálora de 
inmediato operó para dejar claro, dentro y fuera de la institución, que en la Sala Superior del Tribunal causaron 

profunda indignación tales declaraciones. Nos dicen que la segunda mujer en ocupar el máximo cargo en la justicia 

electoral hizo saber internamente que la nueva integración de la Sala Superior trabajará para consolidar el respeto a 
la dignidad humana de las mujeres y en la defensa de sus derechos políticos. El magistrado misógino, nos dicen, se 

topó con una mujer con poder y de mano dura. 
 

Canciller pide tomar precauciones, por si acaso 
Ante cualquier escenario ayer la canciller Claudia Ruiz Massieu envió una carta al subsecretario para América del 

Norte, al embajador de México en Washington y a todos los cónsules, en la que les asegura que el proceso electoral 

de Estados Unidos, que ayer llegó a su fin, fue “una contienda atípica, en la que nosotros, nuestros compatriotas y 
nuestro país fueron sujetos a una serie de expresiones xenófobas y discriminatorias que mucho nos han agraviado” 

y les pide que sigan fortaleciendo y multiplicando sus acciones para mantenerse cercanos a la comunidad mexicana 
en Estados Unidos, “frente a la incertidumbre natural que se presenta en cualquier cambio de administración” y 

ante cualquier desarrollo que pudiera afectar a la comunidad mexicana, tanto positiva como negativamente. Por si 

acaso. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

ESTA MAÑANA los mexicanos se preguntan qué es lo que deben hacer ahora: encomendarse a la Virgen de 
Guadalupe, levantarle el castigo a Luis Videgaray… ¡o ambas! MÁS ALLÁ de que la realidad, la triste realidad, 

terminó dándole la razón al ex secretario de Hacienda, el triunfo de Donald Trump viene a confirmar algunas 
lecciones que ya se conocían… pero que nadie quería entender. LA PRIMERA es que el hartazgo se ha convertido 

en el principal motor de los electores. Olvídense de las propuestas de gobierno: la gente está votando por 
personajes, no por candidatos; por simpatía, no por ideología; por rechazo, no por convencimiento. LA SEGUNDA se 

vio en el Brexit, en el “No” al plan de paz en Colombia y hasta en el triunfo de algunos candidatos independientes 

en México: los electores no se sienten representados por el gobierno, ni por los partidos. Ya no creen en ellos y 
prefieren aplicar aquello de que más vale malo por conocer… 

 
LA TERCERA, y tal vez la más grave, que ese hartazgo es fácilmente explotable desde el populismo, diciéndole a la 

gente lo que quiere escuchar. Polarizar al mundo en buenos y malos; hacer de las campañas un reality show; y 

picar con insistencia el botón del patrioterismo. SI TODO ESO pasa en la democracia más antigua del mundo y, 
supuestamente, la más sólida, más vale ir tomando providencias aquí y en toda Latinoamérica. HOY, HOY, HOY 

concluye el plazo para inscribirse en el proceso que lleva a cabo el Senado para elegir al primer Fiscal 
Anticorrupción. AUNQUE la convocatoria se abrió desde el 28 de octubre y se publicó en medios impresos y está 

disponible en internet, hay quienes consideran que se le ha dado poca difusión. ¿La razón? Creen que hay un 

favorito… o favorita. 
 

DE HECHO se dice que en esta ocasión sólo cinco personas han presentado su solicitud, a diferencia de 2014 
cuando fueron 33 los inscritos. OJALÁ que no haya mano negra, pues hay candidatos sin padrinos, pero con buenas 

cartas de presentación. No hay que perderle el ojo a Manuel Hallivis, presidente del Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa, quien puede presumir de haber participado en la confección del Sistema Nacional Anticorrupción. 

VAN LLEGANDO… ¡y ya se fueron! Los nuevos magistrados electorales José Luis Vargas y Reyes Rodríguez hicieron 

las maletas y andan “observando” las elecciones norteamericanas. POR LO VISTO, en lugar de corregir el 
bochornoso legado de sus antecesores, los nuevos integrantes del TEPJF mantendrán la bonita tradición del 
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derroche en los viajes internacionales. 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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